

Los militares en el poder

¿EN EL PRINCIPIO DEL FIN O EN EL FIN DEL PRINCIPIO?

No queremos tratar los recientes acontecimientos bajo el temor de que nuestros escritos sean mutilados. ¡A que comentarios y a que honradas reflexiones no se prestan las intentonas revolucionarias de Barcelona y Navarra! Pero mientras el pensamiento siga meditando será el silencio, lo que menos complicaciones tenga.

Ante la imposibilidad de comentar lo incontestable, reproducimos el artículo que en el día 18 de Septiembre del año pasado, al tomar el poder el Directorio publicamos en este mismo sitio, encabezado con el título que las presentes líneas encabezan, y autorizado todo por la entonces severa censura militar. Decíamos así:

Ha sucedido lo que tenía que suceder. El gesto mal humorado de Primo de Rivera, ni nos ha sorprendido, ni menos aun nos ha indignado. Lo esperábamos con el angustioso deseo del enfermo que llama al cirujano cuando siente la mordedura fatal de la gangrena en sus miembros enfermos.

¡Cuántas veces, ante la inmoralidad ante el latrocinio, ante la torpeza, ante la cobardía de los políticos de turno, no nos habremos preguntado ¿pero es que en el país no hay un solo hombre que se rebelde contra tamaños desafueros?

Desacierto tras desacierto, venalidad tras venalidad, hemos venido presenciando los españoles del siglo XX el espectáculo más bochornoso de la historia patria. Sin el menor recato, han sido cometidas las mayores enormidades. Ministros ineptos; logreros sin conciencia; mercachifles del honor nacional; políticos de baja extracción, agiotistas, dictadores del favoritismo... Este ha sido el panorama que ha desfilar en el mundo político ante nuestros ojos asombrados.

Desde el año 1917, viene el Ejército mostrándose disconforme con la dirección de la política española.

Aquellas juntas de defensa que patrocinara el Coronel Marquez, han sido los prolegómenos del directorio de 1923. Pero el momento es otro y otras también serán las consecuencias.

Hace seis años, cuando ni los cadáveres de Monte-Arruit habían proyectado sus sombras dolorosas sobre las conciencias de los gobernantes, ni los expedientes de los generales Picasso y Bazán habían conmovido las esferas oficiales, ni el Capitán Jordán había tenido emulos y secuaces el insignificante gesto de las juntas de defensa, tuvo a su lado un núcleo de opinión numeroso y sensato. Ahora el pueblo acepta el resultado del

plan nacido en la Capitanía General de Cataluña, pero piensa y espera.

Y esta es la diferencia: mientras en 1917, se hubiera seguido ciegamente a los que dirigían el movimiento, en 1923, sin desconocer que en principio, el General Primo de Rivera ha sido un fiel intérprete del sentir nacional; el país, que ha perdido la fé, pero no la esperanza, se detiene y pregunta, porque para creer, desea hallar una realidad tangible.

Poco importa que el Ejército haya sido el propulsor del nuevo régimen. Cualquier clase social que hubiera poseído la fuerza necesaria para imponerse al guirigay político, habría contado desde luego con la aquiescencia del país. Pero no basta con derribar; es necesario edificar sobre las ruinas. Y aquí es donde la interrogación se abre con frío en el corazón y temblor en los miembros espantados

Han de pensar los directores del movimiento militar en la grave responsabilidad que han cargado sobre sus hombros. Quiera Dios que el acierto ilumine sus pasos y que ante sus determinaciones, se abra una era de paz y de progreso.

Desprestigiados y puestos en huida los partidos políticos, ¿a quién volver los ojos y la fe si fracasara el Directorio? Ningún grupo monárquico, podría establecerse en el Poder y perdurar en él. Ni los conservadores acusados del desgobierno y del fracaso, ni los liberales arrojados a puntapiés de los Consejos de la Corona podrían elevarse ante el país para encauzar lo que ellos desbordaron.

Quedarían solo los hombres de la izquierda antidinástica: republicanos, socialistas, comunistas... Pero....

No queremos dar un trabajo inútil al censor militar. Múltiples pensamientos se agolpan a nuestra mente en esta hora crítica en que todo puede morir o todo renacer, pero sería tan estéril como peligrosa, la exégesis de un régimen de excepción.

Hemos subido en el expreso de Europa. No nos ha dado tiempo de tomar billete. Ignoramos por tanto cual será nuestro punto de destino. Estaciones sin cuento cruzamos en este viaje accidentado. ¿Llegaremos a Rusia? ¿Nos detendremos en Italia? ¡chi lo sé! A nuestra memoria acuden los versos de Ruy Blas en la admirable tragedia de Victor Hugo:

*Cerré los ojos, apreté el acero,
di un salto en las tinieblas, sentí frío...*

Mariano Granados.

Crónicas Rurales

AGRICULTORES Y GANADEROS

Ya ya casi un lugar común, un manoseado tópico la afirmación de que nuestra provincia debe ser mas ganadera que agricultora, que hay que aumentar las cabezas de ganado y disminuir las yugadas de labor.

Esto se ha repetido hasta la saciedad, se repite y se repetirá constantemente.

Pero esta afirmación dicha y repetida así a secas, «¡más ganadería y menos agricultura!» no hace ni hará que nuestros campesinos lleguen a darse cuenta de lo que realmente significa.

No basta con moderar las roturaciones, con prohibirlas si pudiera llegarse hasta ese extremo: es necesario algo más, es necesaria una enseñanza práctica, fundada y basada en una teoría bien experimentada, que sea la que por medio de ensayos

y de pruebas lleve al conocimiento de nuestros campesinos las ideas y principios sobre que se basan las prácticas agrícolas o pecuarias que han de redimirlos, salvándoles de la mortal rutina que les atenaza y arruina.

Las luchas y rivalidades que en muchos pueblos han tenido y tienen agricultores y ganaderos, han contribuido a veces, a agravar la situación económica del campo soriano.

Pueblos hay, y no hemos de citar nombres,—ya que en estas crónicas rurales atacamos abusos y errores, sin señalar los pueblos,—en los que por estas luchas y odios se ha llegado a roturar y repartir entre los vecinos ¡las dehesas boyales! dejando a los pueblos sin estas dehesas tan necesarias, indispensables y esenciales

para la vida, no ya solo de la ganadería, sino de la propia agricultura.

Pero por desgracia, cuando el odio caldea las luchas la ambición las enciende y la envidia las sopla, y fomenta, se ven casos como estos, en los que unos prefieren quedar tuertos con tal de cegar a los contrarios.

Por fortuna estas roturaciones de las dehesas boyales, que por la misma ley desamortizadora fueron respetadas, por considerárselas de vital necesidad para los pueblos, no han sido muy frecuentes y son raros los que han llegado a cometer tan enorme disparate.

Pero si son más frecuentes y por desgracia también lamentables las excesivas roturaciones de montes y yerros, las más de las veces ilegales y abusivas, y casi siempre perjudiciales para la ganadería... y hasta para la misma agricultura. Pero esto merece capítulo aparte.

Alonso Quijano.

UN CUENTO

NUESTRO AMIGO EL ASESINO

Todas las tardes, después de comer, nos reuníamos en El Universal a tomar café y a jugar después al dominó y al billar. Componíamos la tertulia D. José, viejo militar retirado, gobernador que fué en Filipinas tres estudiantes compañeras mías y yo.

Una vez tomado el café subíamos a los billares donde D. José, un verdadero maestro del taco, nos daba algunas lecciones, enseñándonos los que él llamaba «secretos» del billar. Cansados ya de este juego formábamos corro relatándonos nuestro retirado cuentos y anécdotas de muy distintos matices. Luego jugábamos al dominó y al ajedrez y salíamos a dar un paseo hasta las siete o las ocho, hora en que cada mocheo se dirigía a su olivo.

Así pasábamos esas interminables tardes de invierno, mientras el aire y el agua azotaban los grandes cristales del café, y contemplábamos con egoísta regocijo al mojado transeunte que a buñaba sobre el reciente pavimento de la Calle de Alcalá.

Un día que estábamos jugando al billar observamos estupefactos que la figura alta y delgada de don José no proyectaba sombra alguna. Interrogado sobre este punto por nosotros, aplazó la respuesta hasta el siguiente día, en que colocados los cinco frente a nuestros correspondientes vasos de café, empezó su relato de la siguiente forma:

«Voy a empezar confesándoles el gran secreto de mi vida: soy un asesino (ante un movimiento de estupor por nuestra parte): sí soy un asesino, pero dejadme que os lo cuento todo.

El hecho data — continuó — de cuando era yo gobernador de Manila. Por aquel entonces se sublevaron los tagalos, sublevación que castigué con mano dura, sin tener consi-

deración alguna de aquella raza le vantisca, perturbadora de las Filipinas. Más de doscientos hombres, con sus jefes, fueron fusilados por nuestros soldados. Las consecuencias de aquella justicia no se hicieron esperar: a los pocos días recibí un anónimo sentenciándome a muerte, sentencia que se cumpliría en el plazo de tres días. Este anónimo me causó terrible impresión, sabiendo por triste experiencia que las venganzas de esta sanguinaria raza sueñen cumplirse fatalmente. Mi pobre señora (que en mejor lugar se halló) me aconsejó que no saliera de casa durante aquellos días; pero considerando esto como una cobardía, me opuse resueltamente a permanecer prisionero. Lo único que hice, eso sí, fué armarme con un magnífico revólver de seis tiros, que guardé cuidadosamente cargado, en uno de los bolsillos de mi pantalón.

Pasó el primer día sin ninguna novedad y también el segundo; pero al tercero ya fué otra cosa.

A eso de las once me retiraba del casino, cuando al pasar por una mal alumbrada calle, oí oír pasos tras de mí; volví la cabeza, y, en efecto, un bulto me seguía; apresuré el paso, y también le apresuré él, pegado a la pared y procurando recostarse tras las esquinas; un sudor frío brotó de mi frente; no cabía duda: la sentencia de los tagalos se iba a cumplir; saqué el revólver apunté breves instantes, disparé... y el bulto cayó. Eché a correr, y en breves minutos llegué a casa, subí a mi habitación, encendí luz... y quedé aterrado al notar que mi cuerpo no proyectaba ninguna sombra: ¡había asesinado a mi propia sombra!

¡Ahí teneis por qué empecé mi relato llamándome «asesino!»

JOAQUIN PIÑOL

Impresiones de caminante

INFORMACIONES PINTORESCAS

A las pocas horas de mi llegada a Bruselas, en uno de esos días de lluvia torrencial, tan frecuentes en esta ciudad de la cordialidad y de la simpatía, me refugié en el «Gran café Métropole» para resguardarme del temporal. Era la hora del aperitivo y del concierto, momento difícil para encontrar asiento libre donde poder tomar una taza de té. Tan grande es la concurrencia a la hora del aperitivo en el «Gran café Métropole» que obliga a los concurrentes a sentarse en una misma mesa, aunque sean de distintas razas y diferentes religiones.

A los que íbamos llegando rezagados, un jefe de servicio nos acompañaba desde la puerta, a los puestos vacantes. Me tocó en suerte sentarme en una mesa, donde había ya dos mujeres y dos hombres y tan lejos de la música, que apenas podía escuchar algunas notas del concierto. A los pocos momentos de hallarme sentado, pude darme cuenta, de que ninguna de las cinco personas de la mesa nos conocíamos.

No más de un cuarto de hora duraría el silencio, cuando todos salimos de

nuestra neutralidad comentando la extraordinaria animación. Cada uno hablaba a su vez, pero ninguno nos entendíamos primeramente. Esta nota sorprendente y agradable, hizo que cada uno tuviera que presentarse de por sí. Yo soy norteamericana dije una de las damas de la reunión. Y yo belga dije la otra. Yo soy parisien, hubo dicho uno de los asistentes. Pues yo soy italiano dijo el otro. Mi nacionalidad es la española exclamé yo por fin. Aprobamos todos, con una cordial sonrisa, la dichosa casualidad de habernos sentado en una mesa de café, cinco personas de diferente nacionalidad. Más no dejaba de extrañarnos que el italiano no llevara melena, ni la norteamericana su traje de sport, que la belga no fuese una mujer rolliza y encarnada, que no llevase el francés paños y cuello de cauchú y yo no fuese vestido de pantalón corto y con castañuelas en la mano.

La dama norteamericana y el individuo italiano, no hablan todavía francés y este fué el motivo de que tomásemos el primer acuerdo, de hablar cada uno en su idioma. He ahí los inconvenientes de no proclamar el esperanto, dijo la dama belga. Los cinco pertenecemos a razas inteligentes y nos entenderemos perfectamente dije yo a su vez. No hay ningún alemán.

A los diez minutos de conversación, hablando cada uno en su idioma, nos entendíamos admirablemente. La orquesta empezó a tocar la ópera «Carmen» y todos guardamos silencio.

¡Oh! que será de mi marido, dijo la dama norteamericana. Y esto le obligó a contarnos algo de su vida. Soy casada nos dijo y mientras mi marido hace un viaje de recreo por la América del Sur, yo voy hacer una turné por Italia y España. Pues también mi marido ha ido a París, en viaje de recreo dijo la mujer belga. Y exclamó seguidamente el hombre francés: mi mujer se marchó ayer hacia Holanda, mientras yo pasaré unos días en Brujas realizando unos estudios que me interesan extraordinariamente.

Yo soy soltero, señoras y señores, dijo el individuo italiano. Pues yo soy casado, dije por último, y mi familia se ha quedado en España. «Tout a fait moderne». Y continuamos en animadacharla, hasta el final del concierto.

Es preciso celebrar este feliz encuentro, dijo la norteamericana al tiempo de levantarnos. La dama belga tiene la palabra dijimos nosotros. Que sea por la paz universal dijo la flamenca. Vamos, pues.

Y desde el boulevard Anspach, fuimos al restaurant de «La Marée» Plaza de St Catherine, uno de los más elegantes restaurantes de Bruselas, a celebrar con una comida íntima, el dichoso encuentro de cinco personas de diferente nacionalidad.

Durante la cena, he aquí lo más cómico. Cada uno tuvimos que contar un cuento, que reflejara una nota pintoresca del país de nuestra naturaleza. El menor gesto, bastaba ya para comprender lo que cada uno queríamos decir. Me tocó el turno y les referí la anécdota que se cuenta del Guerra. Dibujé medianamente un automóvil y un coche tirado por caballos y he ahí la explicación. Aunque el torreador se le inutilizase un caballo de su coche podía llegar con el otro a su destino. Mientras que si a un auto se le inutiliza un caballo, aunque tenga de diez a quince de fuerza, el automóvil no puede seguir la marcha.

Fieron extraordinariamente la ingeniosidad de nuestro torreador, hasta el final de la cena, y, después, todos nos despedimos brindando por la paz de los pueblos, y por la prosperidad del esperanto. Hasta la vista. Adiós dijimos todos. Et voilà—Tout a fait, moderne.

G. Marique de Lara

Bruselas 30 de octubre 1924.

SERVICIO DE AUTOMOVILES
DE ALQUILER
DE
Godofredo de Marco
Calle de los Estudios, n.º 3
Teléfono 146.—Soria



Otro intento revolucionario

Una partida sindicalista trata de asaltar un cuartel

La Jefatura de Policía de Barcelona, entregó ayer la siguiente nota, según nos comunica nuestro corresponsal.

Los funcionarios de vigilancia que se hallaban de servicio en la puerta de Santa Madrona, habían notado la presencia de varios grupos, que se dirigían hacia el cuartel de Atarazanas y como les infundieron sospecha, los alcanzaron dándoles el alto y deteniendo a dos de ellos, a uno de los cuales se le ocupó una bomba de mano en forma de pifia.

Requirieron el auxilio de guardias de Seguridad, lanzándose todos a la persecución de los que se habían dado a la fuga, sin que pudieran hacer fuego los fugitivos por el gran número de público que transitaba por aquellos lugares.

No obstante, lograron detener a los siguientes individuos:

Enrique Mentante, Natriani, de veintiseis años, natural de Estella (Navarra), de oficio masagista.

Pascual Solá Migel, de veinticuatro años, soltero natural de Barcelona, fundador, en la actualidad es soldado del regimiento de Cazadores de Tetuán.

Antonio Serrano Regales, de veintitún años, soltero, natural de Alcolera (Huesca), y es recluta del actual reemplazo. Practicó un registro en su domicilio, se ocuparon dos cartuchos de dinamita y una bomba de mano.

Joaquín Martín Morales, de veinticinco años, soltero, natural de Bija (Almería). Se le ocuparon dos bombas iguales a la del anterior.

Narciso Matruja Barré, de veinte años, natural de Barcelona. Se le encontró una bomba de mano y dos paquetes de mecha.

Posteriormente se presentó en la Delegación un guardia portador de otra bomba idéntica a las ocupadas encontrada en el bar Oriental, y que había sido colocada en el interior del retrete, después de ocurridos los hechos relatados, otros funcionarios del Cuerpo de Vigilancia, vieron a dos sujetos que les infundieron sospechas, dándoles el alto, contestando aquéllos con fuego y dándose a la fuga, cruzándose un centenar de disparos.

Tropezaron los fugitivos con una pareja de Seguridad, que se puso delante de aquéllos. Los fugitivos dispararon e hirieron gravemente al guardia y levemente al cabo. El desventurado guardia falleció.

Los perseguidores, viéndose perdidos, dirigiéronse a las cocheras de los tranvías, sitas en la calle de la Unión, marchando uno por la puerta posterior y otro por la principal.

Los agentes, procedieron a la detención de los fugitivos, los cuales al verse cercados, arrojaron al suelo las pistolas y una cantidad considerable de municiones.

Los detenidos se llaman Juan Montejo Arrán, de 20 años, soltero, panadero, natural de Licerias (Soria) y José Llaer Bertrán, natural de Jana (Castellón), de 32 años, casado.

Con posterioridad a estos hechos se han seguido practicando detenciones de sujetos a los que se vio formar grupos. Dichos individuos son, Francisco Iturbe Pascual, de 32 años, natural de Logroño; Anselmo Miguel Torrente, Antonio Rosal de Vilardaga, Eduardo Gensans Puig, Diego Pérez Hernández, Daniel Soria Berne y Vicente Catalá Balat.

Consejo de guerra.

En el cuartel de Roger de Lauria se celebró el Consejo de Guerra para juzgar a Llaer y a Montejo. El primero comparece vestido con un traje de lanilla verdosa, y el segundo de mecánico. Ambos llevan el cabello en desorden.

Después de declarar los procesados, y los testigos, se da lectura a un informe de la Jefatura de Policía según el cual, los procesados, se hallaban complicados en un asalto al cuartel de Atarazanas.

El consejo, después de estas diligencias, se retira a deliberar.

Montejo, es de Soria.

Hemos tratado de averiguar de que lugar de la provincia de Soria es Juan Montejo, puesto que en los primeros telegramas, se aseguraba que era soriano.

Efectivamente, Montejo, es de Soria nacido en el pueblo de Licerias, donde vivió hasta hace diez años, época en que se trasladó a Barcelona, aprendiendo en esta ciudad el oficio de panadero.

Juan Montejo, es huérfano de padre, y su madre doña María Arranz vive en el pueblo de Licerias, sosteniéndose con algunos bienes que posee. Montejo, hijo de una familia honradísima de buenos y pacíficos ciudadanos entre cuyos miembros se cuenta el Sr de Pablo Montejo, que presentó su candidatura hace dos años para diputado a Cortes por Burgo de Osma, nunca se distinguió por su carácter díscolo. Solo hace dos años, fecha en que volvió al pueblo para cumplir sus deberes militares en el sorteo de reclutas; observaron ya sus convecinos el cambio operado en el muchacho por la influencia de Barcelona; pues se expresaba en tonos exaltadísimos.

No se habían vuelto a tener noticias de Juan Montejo en su pueblo natal hasta el momento presente.

Halla solución

Y dice que la Democracia no ha fracasado.

Anteanoche dió una conferencia en Madrid D. Nicolás Salmerón García.

Empezó diciendo que la Democracia es la esencia misma y la base de la vida de los pueblos, y la República, la única forma de Gobierno en que pueden desarrollarse los principios de la Democracia.

Hizo un examen del estado actual de la sociedad española.

Hemos llegado—añadió— a un instante en que al ciudadano consciente se le plantea el siguiente dilema: o España desaparece como factor de la civilización, o resurge vitalizada por los ideales republicanos.

Es inexacto que la Democracia haya fracasado en el mundo. Según el orador, lo que ha fracasado es cuanto vulneraba los verdaderos principios democráticos, los cuales pese a todo, siguen rigiendo el destino de los pueblos y son la única luz que alumbrará el porvenir.

Alertó a los oyentes a que, escuchando el marasmo que aniquila la opinión española, se apresten a la acción en favor del imperio de la Democracia y de la República, si es que quieren que España sea un pueblo con prestigio y autoridad ante el mundo civilizado.

ASUNTOS LOCALES

Los accionistas de la Plaze de Toros.

Con mucha razón protesta nuestro querido colega «Noticiero de Soria» de que con el pretexto de las obras de reconstrucción de la Plaza de Toros, se pretenda anular los tradicionales derechos de los accionistas o de sus herederos y sucesores.

Hace ya tiempo que en la Casa Municipal se andaba fraguando el golpe de gracia a estos minúsculos derechos.

Cualquiera diría al leer la solemne y conminatoria advertencia que se hace a los accionistas—«o a contribuir, en proporción a los gastos o a perder los derechos»—que estos derechos eran privilegios de casta o abusos tradicionales; pues no hay tal cosa; el único derecho que tenían y tienen los accionistas o sus representantes era el de ser preferidos en la adquisición de palcos para las Fiestas de San Juan, por el mismo precio fijado.

No se trataba ni se trata de perjudicar ni en un céntimo al erario municipal tan celosamente defendido en aquella casa.

Lo que pasa es que quitando estos derechos, los alcaldes, concejales y empleados municipales podrán entonces repartir a su antojo los palcos y cumplir los compromisos y gustos que cada cual tenga, es decir que entonces los preferidos no serán los accionistas sino ellos.

Puestos a querer anular estos derechos no faltarán argumentos o pretextos para justificar tal medida.

Se nos dirá acaso, como suocne la consabida y sabidilla advertencia, que los accionistas no han vuelto a desembolsar una peseta para la restauración de la Plaza, después de las que dieron para ayudar al Municipio a levantarla, y que por lo tanto perdieron sus «derechos».

En mala hora darán ellos, ni darán otros accionistas un sólo céntimo para cosas que ya se saben el pago que tienen; olvido e ingratitud.

Lo menos a que tienen derecho aquellos accionistas o sus representantes es a que por su dinero, por su tanto, por el que fije la corporación, tengan derecho preferente a la adquisición de localidades, ya que ni pidieron ni piden otros beneficios por el dinero, que otorgaron generosamente.

En las oficinas está la lista de unos y de otros, ahora que puestos a querer hacer lo que les da la gana a los señores del Concejo, podrán hacer de la lista lo que les plazca.

Pero nosotros protestamos y protestaremos.

Vacas y conejos.

La triste y lamentable situación a que ha llegado el Monte de Valonsadero, originada por la convivencia de dos aprovechamientos antitéticos como es el de la caza y el de los pastos, ha puesto a la ganadería mayor en trance de desaparecer de este monte.

Como ya anunciábamos entre bromas y veras al anunciarse la subasta de la caza, «los conejos se han comido las vacas.»

El Ayuntamiento culpa a los ganaderos de que existan tantos conejos, después de haber sacado de este aprovechamiento cien pesetas, y haber forzado a los ganaderos a darlas.

Los ganaderos culpan con mayor razón al Ayuntamiento de haber querido forzar los ingresos del monte a costa del mismo monte, «rompiendo el saco, su ambición» como vulgarmente se dice, ya que este año y los sucesivos, si siguen las cosas como van, las diez mil pesetas que cobra de más por los conejos las dejará de percibir por pastos, con el daño consiguiente en la finca que propios y extraños, técnicos o legos pueden apreciar con sólo o verla.

Si el plan forestal se hubiera ajustado al estado actual del monte y la tasación de pastos hubiera sido racional, la Sociedad de Ganaderos de Soria, lo hubiera aceptado y acaso así se hubiera comenzado a solucionar este conflicto que cada vez lleva peor camino de arreglo.

Por lo pronto la ganadería vacuna, que ha quedado reducida a la tercera parte, se ve constreñida por la ganadería lanar que pasta sin coto alguno por todo el monte.

Otras exigencias de tanta o mayor cuantía, pesan sobre la ganadería vacuna de Valonsadero, que, no sabemos cómo podrán llegarse a cumplir.

Parece ser que este asunto que tuvo tan mal comienzo va a tener mucho peor fin.

Las cosas en lugar de arreglarse tienden a empeorar, como si se buscara en la gravedad del mal, su remedio.

Es una manera de arreglar las cosas, es verdad, pero es tan peligroso como una espada de dos filos que corta por ambos lados, y hiere al agresor y al agredido.

Este número ha sido revisado por la censura militar.

¿Queréis amueblar bien vuestra casa?

Visitad el gran almacén de Ferreteria y Fábrica de muebles EL SIGLO XX

JUAN MANUEL ZAPATERO

Calle de Palacio, núm. 1.--ALMAZAN

Esta Casa ofrece los géneros en condiciones inmejorables y con gran prontitud y economía.

FERRETERIA.—Completo surtido en herrajes y clavazón para obras y herramientas de oficios varios. Extenso surtido en batería de cocina, porcelana y aluminio puro.

MUEBLES.—Fabricanse en nuestros talleres con las maderas más finas del país y del extranjero. No puedo temer a la competencia, porque el precio limitadísimo a que vendo, lo perfecto y lo sólido de la construcción y el buen gusto en todos los trabajos, nadie los supera. Así cada día aumenta mi clientela.

Consultad precios y quedarais satisfechos.

¿Revolución abortada?

Una partida revolucionaria ha sido sorprendida en Navarra

El sábado por la noche nos transmitió nuestro corresponsal en Madrid la siguiente información:

En la Presidencia facilitaron la siguiente nota:

«Deseoso el Directorio de que la opinión tenga noticias ciertas que impidan toda desorientación y concreten la imputación de cualquier hecho, evitando los abultamientos, encruzamientos o invenciones de los propaladores, se cree en el deber de dar a conocer los siguientes sucesos de carácter, al parecer, revolucionario, provocados por elementos anarquistas, procedentes de Francia, en relación sin duda, con el sindicalismo avanzado español.

En la madrugada del día siete del corriente fueron observados por las autoridades municipales de Vera (Navarra), individuos sospechosos que habían traspasado recientemente la frontera, los cuales en número de 30 y armados, sostuvieron en las inmediaciones del pueblo grave cesión con la pareja de la Guardia Civil de servicio, a la que dieron muerte, sufriendo por su parte un muerto y un herido grave, dispersándose.

Apercibidas las autoridades dispusieron su persecución, que fué llevada a cabo por agentes de vigilancia y fuerzas de la Guardia civil y Carabineros, matando a un individuo, que no pudo ser identificado y deteniendo a los siguientes:

Bonifacio Manzanedo Begas, de

22 años, natural de Burgos y prófugo del pueblo de Sotao.

José Antonio Vázquez, de 29 años, natural de Po (Lugo). Este fué detenido en el lugar del suceso.

Eusebio García Aparicio, de 22 años, de Bilbao, soltero, que ha estado trabajando en San Juan de Luz.

Leandro Fernández Gutiérrez, de 24 años, soltero, natural de Buenos Aires.

Pablo Martín Sánchez, de 25 años soltero, de Bilbao.

Posteriormente y con gran actividad, han continuado con éxito las pesquisas, logrando detener a 23 individuos más, de ellos 6 muertos.

A todos los detenidos se les han ocupado hojas impresas excitando a la rebelión, siendo sometidos a juicio sumarísimo.

Detenidos en Francia

En Perpiñán, pueblo de la frontera han sido detenidos 21 españoles procedentes de París, ocupándoseles pistolas y municiones. La policía detuvo también en la estación a un viajero que llevaba un paquete muy pesado, que al ser abierto se vió que contenía 15 pistolas cargadas.

La policía francesa, detuvo también ayer en San Juan de Luz a 18 sujetos pertenecientes al parecer a la partida disuelta en Vera. Uno de ellos, fué arrollado cerca de la estación por un tren, quedando muerto. Tenía un balazo en los riñones.

DE INTERES PROVINCIAL

Proyecto de un ferrocarril

Los Ingenieros de Caminos D. José Ordegaso y don Ignacio Rotaeche han hecho entrega a la Cámara de Comercio del proyecto y Memoria que han redactado sobre el ferrocarril de Haro-Ezcaray-Abejar. El proyecto está presupuestado en 117 millones de pesetas para construir 90 kilómetros de Ezcaray a Abejar, y reformar y mejorar 34 kilómetros desde Haro a Ezcaray. Además se propone la electrificación de dicho ferrocarril.

El proyecto es elogiadísimo por cuantos lo conocen. Los periódicos de Santander hablan de que una empresa inglesa proyecta construir hoteles para turistas, montados con todo «confort» en las principales poblaciones que recorre el ferrocarril Santander Mediterráneo.

Haro-Abejar.

En un periódico de Bilbao leemos lo siguiente:

«Hemos oído hablar hoy acerca del expediente del proyectado ferrocarril de Haro-Ezcaray-Abejar, y las manifestaciones que hemos oído son altamente satisfactorias.

Los que de este asunto hablaban aseguraban que se han recibido en nuestra villa noticias de buen origen en las que se afirma que la instancia dirigida por las fuerzas vivas de Vizcaya ha sido tenida en cuenta y se ha acordado la inclusión del citado ferrocarril en el plan de ferrocarriles a construir por el Estado.

Ahora bien—agregaban— se hace necesario que la Cámara de Comercio, que tanto interés y celo viene demostrando, realice las gestiones necesarias para que la construcción de dicho ferrocarril sea incluida en el plan de ferrocarriles de construcción preferente, cosa que se estima no ha de ofrecer grandes dificultades, ya que el conseguirlo depende en su

mayor parte de las facilidades que se den para su construcción, y éstas no han de faltar, pues sabido es la buena disposición en que se hallan colocadas las Corporaciones, la industria y comercio bilbaíno para dar cuantas sean necesarias y conseguir que cuanto antes sea un hecho la construcción del citado ferrocarril que tantos beneficios ha de reportar.

Estamos seguros que los diferentes pueblos por donde ha de pasar el ferrocarril citado darán también cuantas facilidades sean necesarias y estén en su mano».

Ontaneda-Galatayud.

Ya ha quedado constituida definitivamente la nueva Compañía Santander-Mediterráneo, Compañía del ferrocarril estratégico Ontaneda-Burgos-Soria-Calatayud, siendo el capital social en acciones, completamente desembolsado, hasta ahora de 37 millones 500.000 pesetas.

El primer Consejo de Administración ha quedado constituido del modo siguiente:

Presidente, D. Guillermo J. Solms; consejeros: D. Julián Oñufuentes, D. Salvador Canals, D. Ramón Aguinaga, D. Gabriel Pastor, general D. Enrique Tora, D. Leopoldo Cortinas y D. Celedonio Noriega Ruiz, marqués de Torres Hoyos. Quedan dos puestos de consejeros sin nombrar; uno de estos ha de ser para el señor Alonso de Armiño en representación de las provincias interesadas.

La Compañía constructora está constituida por dos entidades unidas entre sí. La primera se denomina Central Minign add Investment Corporation Ltd; siendo su presidente sir. Lionel Phillips.

La segunda entidad se denomina Bernhard, Scholle Co. Ltd., cuyo presidente es Mr. Hebert Rothbarth.

DE TODAS PARTES

La «Ley» seca navega

Los contrabandistas de bebidas prohibidas, no retroceden ante ningún medio en la lucha que a todo lo largo de las costas americanas de Atlántico y del Pacífico, han entablado con los servicios aduaneros de los Estados Unidos.

Se sabe que el Gobierno norteamericano ha tenido que poner al servicio de los agentes de la prohibición una verdadera escuadra, que día y noche persigue a la innumerable flota de defraudadores. Estos últimos aumentaron entonces sus fuerzas con algunos aviones, y la Aduana americana tuvo que formar escuadrillas para la caza de los contrabandistas en los aires.

Se anuncia ahora, que éstos operan también con submarinos y según un telegrama de Boston las autoridades han abierto una encuesta sobre un sumergible que ha descargado en la orilla de Bazaar Bay un considerable cargamento de cerveza alemana y de champaña.

NOTICIAS

Sobre subsistencias.—La Junta Superior de Estadística ha hecho un cálculo acerca de los precios que alcanzaron las subsistencias y materias industriales en el mes de Septiembre último.

Comparados dichos precios con los que rigieron en los meses de Julio y agosto últimos y con el promedio de los que rigieron a mediados del año 1923, se observa un alza de 12 pesetas en los alimentos, metales y abonos químicos.

En cambio se nota una pequeña baja en los artículos textiles y otros productos industriales.

Espectáculos.—Palace Cinema.—Hoy se celebrarán en este moderno coliseo dos atrayentes sesiones pasándose por la pantalla la graciosísima ópera «Chiquilin no tiene enmienda», interpretada maravillosamente por el precoz artista Jackie Coogan y la bonita pellicula ómica en dos partes titulada «Timidez Romeo».

El domingo próximo estreno de la monumental ópera «La mujer del Farón».

Teatro Principal.—La proyección de la monumental ópera «Para toda la vida», obra del insigne dramaturgo español don Jacinto Benavente constituyó en nuestra ciudad un grandioso éxito, llenándose totalmente el coliseo soriano las dos noches que se ha representado.

El jueves próximo, en primera de abono, se proyectará la gran ópera titulada «Oriente es occidente» y el domingo próximo se verificará el estreno de la magistral serie «La tumba india», que tanto ha llamado la atención en Barcelona y en otras capitales donde se ha proyectado.

Permuta. Maestro del segundo escalafón, novena categoría y sueldo 2.000 pesetas permutaría con compañero de Cataluña, Aragón o Valencia. Dirigirse al maestro de Chércoles (Soria), pueblo con estación de ferrocarril. 2-8.

Grave accidente.—Según comunica el Capitán de la Guardia Civil de Burgo de Osma a las once de la mañana del día de ayer, a consecuencia de un falso viraje voló un camión perteneciente a la fábrica azucarera establecida en La Rasa, cayendo por el puente denominado «Portugués» desde una altura de tres metros, resultando muerta una niña de pecho, hija de un guardia civil; tres personas heridas gravemente y otras dos con heridas de menos consideración. Los heridos fueron conducidos rápidamente a Burgo de Osma en donde los médicos les prestaron los primeros auxilios.

Hasta la hora de cerrar la presente edición no hemos podido averiguar el nombre de las personas que ocupaban el vehículo, el cual quedó completamente destruido.

Contra la viruela.—El Alcalde de Soria ha publicado el siguiente bando:

«Estando dispuesto por la Superioridad que periódicamente se verifique la vacunación y revacunación de todas las personas, con el fin de prevenirse contra la epidemia variolosa, y acreditado y demostrado como está y reconocida y aconsejada por la ciencia aquella práctica como único medio de anular los efectos de la referida enfermedad; he acordado que en los días 12, 13, 14 y 15 del corriente, desde las once a la una de la tarde se lleve a efecto por los Sres. Profesores Médicos Municipales la operación indicada, en el salón de actos del Excmo. Ayuntamiento, aconsejando a todos los vecinos de esta capital que concurran a participar de este beneficioso preservativo, pues con ello además de las particulares ventajas que han de obtener, demostrarán una vez más su amor a la ciencia, a la higiene y a la práctica de las buenas costumbres.

De la cultura de todo el vecindario, que tan bien responde siempre a las indicaciones de sus autoridades, espero no desoirá ésta, bajo todos conceptos tan beneficiosas.»

Aniversario.—Mañana se cumple el tercer aniversario del fallecimiento del respetable Sr. D. Antonio Gonzalo Lucía, esposo de nuestra estimada amiga Doña Victoria Jodra.

Renovamos a su afligida viuda e hijos y demás familia la expresión de nuestro sincero sentimiento.

De Correos.—El digno administrador de Correos de Soria Don Godofredo Gómez García nos comunica en atento B. L. M. que por la Dirección General de Comunicaciones se anuncia concurso para detección de local adecuado, con vivienda para el Jefe, a la estación de Almazán por el tipo de alquiler de 450 pesetas anuales, pudiéndose presentar las proposiciones durante veinte días a partir del siguiente al que aparece el anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia.

Unsuicidio.—Comunican desde la villa de Almazán que en el kilómetro 130 de la línea férrea término municipal de Baros fué encontrado el cadáver de la vecina de dicho pueblo Petra Ortega, de 24 años de edad y estado casada, que puso fin a su existencia arrojándose al paso de un tren.

Se ignoran las causas que le indujeron a tomar tan trágica resolución.

Excavaciones arqueológicas.—Nuestro querido amigo y compañero B. S. Tarazona, Director del Museo Numantino está llevando a cabo por orden y cuenta del Ministerio de Instrucción Pública una serie de exploraciones arqueológicas en la provincia de Soria de extraordinario interés.

Actualmente está terminando la exploración de una importante ciudad ibérica romana en el término municipal de Snellacabras, en la que lleva descubierta gran parte de su formidable muralla, de unos diez metros de espesor de base por cinco de altura, muchas habitaciones y lo que es sumamente interesante, la necrópolis de la ciudad.

Ha recogido gran cantidad de cerámica y huesos humanos y algunas armas y objetos de bronce. Después de terminada esta primera exploración, seguramente que pasará el Sr. Tarazona a Calatañazor siguiendo el plan que se ha trazado.

Felicitemos a nuestro querido compañero por sus felices hallazgos, que vienen a aportar nuevos datos para el mejor conocimiento y estudio de nuestra historia.

SEÑORA:

Quando vaya usted a Soria... no deje de visitar la casa Carmen Lozano, modista procedente de Madrid. Últimas novedades en vestidos, sombreros y abrigos.

Trabajos de peletería en fino. Calle de Numancia, núm. 3, 2.º SORIA

Bodas.—El sábado último en la Iglesia de Nuestra Señora La Mayor se verificó el enlace matrimonial de la simpática Sra. Millana Jiménez, sobrina del conocido industrial D. Santos Martínez y el estimado joven Gabriel Garijo Fuentespinilla.

—En la Iglesia parroquial de Nuestra Señora del Espino contrajeron también matrimonio los estimados jóvenes sorianos Miguel Hernández y Martina Rodrigo.

Felicitemos cariñosamente a los nuevos matrimonios deseándoles una eterna luna de miel.

Viajeros.—Han salido: Para Madrid doña Angela Benito.

Don Benifacio García Lapuente y familia. Don Marcelino Cuerda Nieto.

Para Melilla, doña Ascensión Esteban de Díaz y familia.

Para Málaga, don Simón Izquierdo y familia.

Mañana saldrá para La Felguera (Asturias) el culto oficial de Correos don Pascual Algarabel.

Han llegado: De Sama (Asturias) nuestro querido amigo don Pedro Arribas.

De Madrid el conocido tapicero de muelles don Emilio Yuste y hermano Eduardo.

Salida de fuerzas.—El sábado último por orden superior salieron concentrados a Huesca cincuenta individuos de la guardia civil de esta provincia al mando de un oficial.

Esta medida está relacionada sin duda con los graves sucesos de carácter revolucionario ocurridos en Vera.

Traslado de un herido.—Por el coche Ambulancia de la Brigada Sanitaria ha sido trasladado al Hospital Provincial el herido Estanislao Zamora Barrio que días pasados se cayó de una caballería en el término de Valdegañán.

El traslado se ha efectuado con toda comodidad y prestando asistencia el personal de la Brigada don Luis Martín Pérez, Médico Bacteriólogo y don Isidoro Martínez Ruiz, Practicante, yendo provistos de un completo botiquín de urgencia.

Felicitemos al señor Inspector provincial de Sanidad Dr. Rubio por el buen servicio establecido para el traslado de enfermos y heridos y deseamos al enfermo rápida y completa curación.

Información telegráfica

MADRID, 11.

Los sucesos de Barcelona.

El Consejo de Guerra sumárisimo celebrado en el cuartel de Roger de Lauria terminó a las siete de la tarde, retirándose a deliberar los señores que componían el tribunal.

El Capitán General de Cataluña estuvo examinando durante toda la noche la causa, firmando ya de madrugada la sentencia, condenando a muerte a los reos Juan Montejo y José Llaçer como autores de haber hecho varios disparos matando a la guardia Bruno López e hiriendo al cabo de Seguridad José Jarque.

Los reos en capilla

A las diez de la noche entraron los dos reos en capilla; acompañados de los Hermanos de la Paz y Caridad; los hermanos de Montejo y el defensor de ambos condenados Sr. Trigueros.

Montejo, que firmó la sentencia dando muestras de gran firmeza, quiso recibir los auxilios de la religión, oyendo con gran resignación cristiana la misa que dijo en la capilla el capellán castrense don Eloy Hernández.

Llaçer, por el contrario, se negó rotundamente a firmar la notificación del tremendo fallo, no queriendo de ninguna manera escuchar las exhortaciones cristianas, rechazando toda clase de auxilios espirituales.

La ejecución.

Al salir ayer mañana de Palacio el general Magaz manifestó a los periodistas que a las siete de la mañana habían sido ejecutados en la ciudad condal los reos Juan Montejo y José Llaçer.

Los sucesos de Vera

Comunican desde San Sebastián que con objeto de conferenciar con el Capitán General de la Región, se encuentra en dicha ciudad, procedente de Vera de Bidasoa, el Auditor General de Burgos.

La visita de este señor pa-

Fallecimientos.—El domingo último, después de larga enfermedad, soportada con gran resignación, dejó de existir en nuestra ciudad nuestro estimado amigo Don Pedro Gil Lozano, cuya muerte ha sido sentidísima en Soria, en donde el finado contaba con numerosas amistades.

El entierro verificado ayer a las once de la mañana constituyó una verdadera manifestación de duelo.

Reciba su afligida esposa doña Raimunda Febrel e hijos y demás familia nuestro más sincero pésame, deseándoles gran resignación para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

—En la importante villa de Burgo de Osma ha dejado de existir, después de larga y penosa enfermedad el médico y ex-Subdelegado de Medicina Don Segundo Hernando Legarato.

Desoñase en paz el finado y reciba su distinguida familia nuestro sentido pésame.

San Martín.—La temperatura deliciosa que disfrutamos nos ha hecho recordar el célebre veranillo de San Martín, que hoy se ha inaugurado oficialmente.

rece que guarda relación con los graves sucesos ocurridos en Vera.

Uno de los detenidos durante los sucesos llamado Pablo Martín Sánchez, estuvo encartado en la causa que se siguió en Bilbao por asesinato del Garente de Altos Hornos D. Manuel Gómez y quedó absuelto.

Consejo del Directorio.

A las diez de la noche terminó ayer el Consejo del Directorio y al salir el general Vallespinosa dijo que el día anterior habían empujado en Marruecos las columnas de los Coronales González Carrasco y García Delaix a las órdenes del General Riquelme, las operaciones necesarias para socorrer los sectores de Tefter y de Meserak asediados desde hace mucho tiempo.

No se han socorrido antes estas posiciones porque estaban suficientemente abastecidas no apremiando su auxilio y además porque los fortísimos temporales de estos días entorpecían extraordinariamente el movimiento de las fuerzas.

Libertamos ya las posiciones de mayor urgencia y terminado en parte el temporal, ayer aunque el tiempo todavía no es muy bonancible las referidas columnas combatieron contra el enemigo que se oponía a su avance castigándole duramente.

Las tropas actuaron con un excelente espíritu que nunca cesaremos de encomiar, recogieron bastantes muertos y prisioneros con armamento.

Nuestras bajas no llegaron a 60 entre las fuerzas de regulares y tercio.

Hoy añadió el general Vallespinosa ha proseguido la operación llegando nuestras columnas a Tefter sin ser hostilizadas.

Por el contrario han sido bastantes los adueros que se han sometido al paso de las columnas como resultado del duro castigo que sufrieron los rebeldes el día anterior.

El general Saro, siguió diciéndonos el general, ha operado en el Fondak con las ba-

Celebran su santo algunos distinguidos «Martines» de la ciudad y el consovente y batallador republicano Martín Jiménez, que durante las luchas políticas del antiguo régimen se llamó «El Concejal Honorario».

Reciban nuestra felicitación todos los «Martines».

Sobre deportes.—Con gran solemnidad se ha celebrado en Burgo de Osma la inauguración de un salón destinado a la Sociedad «Sporting Club Uxam». En dicho acto que resultó brillante hicieron uso de la palabra el Presidente don Gaspar Gonzalo; don Enrique Braqueais; don Julio Escalada y don Gonzalo Morenas de Tejada.

Todos ellos disertaron sobre la importancia de los deportes recibiendo numerosos aplausos.

Algunos señores del Orfeón Burgense deleitaron al selecto público cantando bellas composiciones y los niños Dorita Moreno y José M.ª Villanueva dijeron un diálogo, siendo ovacionados.

El acto constituyó un gran éxito.

jas que se detallan en el parte oficial y ha sido una incursión llevada a cabo con gran habilidad y osadía.

En la zona de Melilla se ha hecho otra operación por la que se mataron dos y fuerzas del poblado de Tafarsit que rodearon de noche un puesto enemigo matando a 12 y capturando un herido, 19 fusiles y diversos efectos.

El descanso dominical

La «Gaceta» publica una R. O aclarando el carácter general de la de 28 de Mayo último en el sentido de que después de ella, queden en completo vigor las facultades de las Delegaciones locales del Consejo del Trabajo referente a la regulación de la apertura y cierre de toda clase de establecimientos sometidos a las leyes de la jornadas mercantil y del descanso dominical

Obligados aterrizajes

CADIZ.—Comunican de Medina-Sidonia que ha aterrizado un aeroplano militar procedente de Sevilla y que se dirigía a Tetuán.

El aterrizaje ha sido motivado por unas averías sufridas en el motor del aparato. El piloto, el cabo de Ingenieros del Barco y los pasajeros el teniente de ingenieros Martínez Traperero y el teniente del tercio García Montoro resultaron ilesos.

Así mismo comunican de Cosul que ha aterrizado otro aparato, marca Breguet también de la Aviación militar pilotado por el capitán de infantería Eduardo Cañizares, y de observador el teniente Irureta Goyena.

Dirigíase igualmente de Sevilla a Tetuán, pero a consecuencia de la espesa niebla que cubría la atmósfera se vieron obligados a aterrizar resultando afortunadamente ilesos.

Los Quintero en Zaragoza.

ZARAGOZA.—Ayer llegaron los hermanos Quintero a esta ciudad con objeto de leer a Margarita Xirgu una nueva obra de estos comediógrafos titulada «Cancionera» que estrenará la Compañía Xirgu.

Algunos amigos periodistas, y literatos de los Quinteros obsequiaron con una comida íntima, a la que asistió también la genial actriz.

Lerroux va a tomar aguas.

ZARAGOZA.—Ha llegado D. Alejandro Lerroux de paso para Alava a donde se dirige con objeto de tomar unas aguas para la afección que padece de estómago.

La presencia del conocido político republicano ha causado en estas circunstancias gran curiosidad y no han faltado periodistas y amigos que le asediaron a preguntas pero don Alejandro Lerroux ha guardado discreto silencio.

Muerte de un pintor soriano

PARIS.—Se ha verificado el entierro del pintor español Cipriano Luque natural de Soria.

Contaba 74 años y era muy querido de sus compatriotas.

Al entierro han asistido muchos miembros de la Colonia española en París.

FABRA

LA VOZ DE SORIA

Número suelto 10 cent. m. s. Tip. Sucesor de F. Jodra.—Soria

TERCER ANIVERSARIO EL SEÑOR
D. Antonio Gonzalo Lucía
 Falleció el 12 de Noviembre de 1921, a los 71 años de edad
 (Después de recibir los Santos Sacramentos.)
R. S. P.
 Su desconsolada esposa D.ª Victoria Jodra, hijos e hijos políticos, y demás familia.
 Al recordar a usted tan sensible pérdida, le ruegan se sirva encomendar a Dios en sus oraciones el alma del finado, por cuyos actos de caridad le quedarán reconocidos.
 Soria 11 de Noviembre de 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN SORIA Y PROVINCIAS
Seis meses 4 pesetas. Un año 7'50 pesetas.
EN EL EXTRANJERO
Seis meses 8 pesetas. Un año 15 pesetas.

LA VOZ DE SORIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

TARIFA DE PUBLICIDAD

En primera plana de una a cinco líneas 2 pesetas.
En segunda plana, de una a cinco líneas 1,25 pts.
Planos enteros y medias planas, comunicados y anuncios oficiales a precios convencionales.

Teléfonos: del Director, núm. 73—Imprenta núm. 45.

Redacción e imprenta, Plaza Mayor, 14, bajo.

Dirección telegráfica: «LA VOZ»

**Ferretería y Taller de Ferrajería de
CLAUDIO ALCALDE**

En esta importante casa encontrará el público inmenso surtido en herramientas para toda clase de oficios y materiales para construcciones. Extenso surtido en camas de hierro y de madera, colchones para ellas y telas para estos; lavabos, batería de cocina. Material de agricultura en general, vertederos «Aguila» y «Barroncillos» y todo lo concerniente a piezas de repuesto, tanto de fundido como de forjado. Alambres, material eléctrico y otros muchos artículos propios de este ramo, que no se enumeran. Consultad precios, FERIA, 14.—SORIA

JOSE VICEN VILA

SORIA
COMISIONES Y REPRESENTACIONES
CASA MATRICULADA

Solicito correspondencia del comercio en general.
Domicilio provisional: Plaza del Carmen, 26, 2º

Cooperativa Popular de Soria

PLAZA DE AGUIRRE, 4.—TELEFONO, 136
Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores
LA CASA QUE MAS BARATO VENDE
Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 pesetas; de 400 gramos a 1'30, 1'55 y 1'80.
TARIFAS ESPECIALES
TOSTADOR AUTOMATICO :—:—: CAFES TOSTADOS AL DIA

LA FAMA DE ARAGON

Almacén de vinos al por mayor y menor de
HIGINIO NAVARRO

Esta casa sirve sus pedidos a domicilio y con los mejores vinos del Campo de Cariñena y comarca de Borja, claretes finos de mesa de Manzanares y Valdepeñas.

FERIAL, NUMERO 6 SORIA :—:—: TELEFONO, NUMERO 136

EL BARATO

Nuevo Comercio de tejidos y paquetería DE

Ricardo Sanz

Caballeros, 2, (Casino de la Amistad).—ALMAZAN

La casa más acreditada y surtida en todos los artículos concernientes al ramo y la única que no admite competencia.

Especialidad en paños, retores, pañería, lanería, géneros para camisas, delantales, vestidos, batas, blusas, colchones, lonas y estopas.

Pañolería, fajas, boinas, gorras, corsés, confecciones para caballero, señora y niños. Géneros blancos y negros y de punto de todas clases.

GRANDES NOVEDADES TODAS LAS TEMPORADAS
Antes de comprar no dejen de visitar esta casa, en la seguridad de obtener una gran economía en sus compras e inmejorables artículos.

PRECIO FIJO

ALMACENES DE LOZA Y CRISTAL DE
ANGEL PEREZ BARAZA

Grandes existencias de loza de Sevilla, Manises y Talavera, inmenso surtido de vajilla moderna, belga y alemana. Explotación y clasificación general de primeras materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

Almacén: Carretera de Madrid, frente a la Estación
Despacho: Cana ejas 45. Telefono 121.—SORIA

Banco Hispano-Americano
MADRID

CAPITAL: 100 MILLONES DE PESETAS

SUCURSALES:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cadix, Calatayud, Cartagena, Castellón de la Plana, Córdoba, Coruña, Calahorra, Ejea de los Caballeros, Estella, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Oran, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Santiago, Sevilla, Soria, Tarrasa, Teruel, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca de Panades y Zaragoza.

Realiza dando grandes facilidades, todas las operaciones propias de estos establecimientos. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las Bolsas. Cobra y descuenta cupones y amortización y documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre crédito sobre ellos. Facilita giros, cheques y cartas de crédito. Abre cuentas corrientes con interés y sin él. Admite en sus Cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.



Máquinas para coser y bordar
WERTHEIM

Mesa cantos redondos, patente número 52.337. Mueble eclipse, patente 33.537.

Venta de estas máquinas y de hacer media, piezas de recambio para ambas y para todos los sistemas de máquinas.

Taller de reparaciones con toda garantía, en Burgo de Osma.

SEÑOR ZAPAZA

Plaza Mayor, número 6.—Burgo de Osma
Dirección General en España: Aviñó, 9.—BARCELONA
APARTADO DE CORREOS 728

LUCERO

SOCIEDAD ANONIMA

COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS

Seguros de edificios, mobiliarios, automóviles y cosechas

Subdirector en Soria: Francisco Soria Montenegro, Aguirre, 7.—SORIA

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea a la Argentina.

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA saldrá de Barcelona el 4 de Novbre. de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea a Cuba-Méjico.

El vapor ALFONSO XIII saldrá de Bilbao, el 16 de Novbre.; de Santander, el 19; de Gijón, el 20; de Coruña, el 21 para Habana y Veracruz.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela-Colombia y Pacífico

El vapor MANUEL CALVO

saldrá de Barcelona, el día 10 de Novbre.; de Valencia el 11; de Málaga el 1 y de Cádiz, el 15 para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla, Colón, y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso

Línea a New-York, Cuba y Méjico

El vapor P. DE SATRUSTEGUI saldrá de Barcelona el día 25 de Novbre.; de Valencia el 26; de Málaga el 28 y de Cádiz el 30; para New-York, Habana y Veracruz.

UNICO AGENTE EN SORIA Y LA PROVINCIA

Don Epifanio Ridruejo Barrero

CANALEJAS, 25 Y 27

No valerse de otros intermediarios que casi nunca consiguen lo que la Compañía concede a sus verdaderos representantes. Rechazad a los llamados agentes o informadores de esta Compañía.

DISPONIBLE

Folleton de LA VOZ DE SORIA 129

El amor de los amores

ORIGINAL DE RICARDO LEON

—¡Bien me castiga el Señor! ¡Bien sepultas el rayo de tu sagrada cólera en mi angustiado pecho!... Cayeron sobre mi cabeza todas las catástrofes y todas las traiciones!... ¡Hay mas hiel, hay más apropiado en el mundo?...

Tapóse los ojos con las manos ofendido de el sol que entraba por entre los cristales reverberando en la nieve.

—¡Oh si estuviese ciego todavía!— pensó.—¡Si mis ojos yaciesen en sombra eterna... tal vez fuese feliz!... Aun viviría en el falaz engaño... ¡Dios mío! Me devolvisteis a la

luz para que viese más clara mi deshonra... para que mirase de golpe la verdad... ¡Espantosa verdad!

Mordíase los labios al pensar esto. Se le retorció el alma igual que una serpiente. La sangre le subía a la garganta como un vómito.

—¡Hay cuan diaboso me sentía estando ciego! Por qué no me dejasteis Señor aquella sombra de felicidad aquella dulce y descansada mentira?... ¡Ogedme de nuevo! ¡Echazme sobre mi frente las tinieblas de la eternidad!

Se apretó los párpados, cual si quisiera castigar, los ojos fieles testigos de su pena. Mas de súbito, un pensamiento breve y fulmíneo como un relámpago le sacudió el cuerpo y el alma.

Corrió a la puerta la abrió con furia y abandonando el aposento fué en derechura al de Fermín.

La nodriza como vió venir a Villalaz demudado y trépido se le-

vantó llena de susto y declaróle:

—Señor... no desespere... El niño está despierto...

—¡Salga usted! ¡Déjeme solo!— mandó con voz recia Villalaz.

Y acercándose a la cuna metió los ojos en los ojos del niño, interrogándole con ansia.

¡Sí! Allí estaba la imagen, la traidora imagen retratada en las retinas...; una luce illa burlona que tembloraba en el cristal de la membrana como la risa de Luzbel! Eran los mismos ojos del traidor: la azulada esclerótica, el iris obscuro con reflejos metálicos, la pupila redonda, negra y bruñida como una cuenta de azabache... Eran también los mismos rasgos fisonómicos: la frente deprimida, la cabeza estrecha, el abultado occipital, el prognatismo de las mandíbulas, el color bronceado de la piel... ¡El retrato, en suma, de aquel hombre; la torpe miniatura de Felipe Crespo!

ANUNCIASE USTED EN
LA VOZ DE SORIA
A PRECIOS CONVENCIONALES

ENFERMOS DESPERADOS

NO DESALENTAR!...
El maravilloso Método completamente vegetal que un sacerdote ha descubierto OS CURARÁ DEFINITIVAMENTE.
(Numerosos testimonios)

Las Veinte Curas Vegetales del Abate HAMON

curan radicalmente la Diabetes, Albuminuria, los Eronquios (Tos, Bronquitis, Asma, etc.) los Reumatismos, los Males del Estómago (colambres, males digestivos, acidez, pesadez, etc.) las Enfermedades de los Nervios, del Corazón (palpitaciones), de los Riñones, del Hígado, de las Vías Urinarias, de la Piel, de la Sangre, las Ulceras varicosas, las Ulceras del Estómago, el Estreñimiento, etc.

NADA MÁS QUE PLANTAS! Este es el gran medicamento que el Abate Hamon ha descubierto. Es la naturaleza toda la que proporciona para curar a los enfermos, para curarlos, para curarlos. Hamon, 1913.

Escriba a **LABORATORIOS BOTANICOS**
:: BARCELONA :: MADRID - Arrieta, 13
Ronda de la Universidad, 6

y le será enviado gratis y franco sin compromiso el método convincente, explicativo y completo

FORD
El automóvil Universal
Pesetas 4375 sobre wagón Barcelona.
AGENTE PARA LA PROVINCIA DE SORIA
GONZALO RUIZ
Taller de reparaciones y stock de piezas FORD.—SORIA
Antes de hacer sus compras, consulte precios y modelos en esta agencia

LEA USTED
LA VOZ DE SORIA
POR 10 CENTIMOS